

# **La France, porte-drapeau de l'inclusion paralympique ! À nous d'écrire cette page.**

**Par Marc Truffaut, Président de la Fédération Française du Sport Adapté (FFSA)**

**Et Sandrine Chaix, Vice-présidente déléguée au Handicap  
à la Région Auvergne-Rhône-Alpes**

**Avec le soutien de Fabrice Pannekoucke, Président de la Région  
Auvergne-Rhône-Alpes**

Les Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024 ont offert à la France une belle image d'elle-même : engagée, résiliente, inspirante. Pendant deux semaines, les regards du monde entier se sont tournés vers notre pays, célébrant des performances de haut niveau, portées par des athlètes en situation de handicap qui ont su conjuguer excellence sportive et force humaine.

Mais une question demeure. Une absence, trop discrète pour être remarquée par tous, mais trop lourde pour être ignorée plus longtemps : **où sont les athlètes du sport adapté, pratiqué par des personnes en situation de handicap mental ?**

Cette tribune a pour objectif d'obtenir **l'ajout d'épreuves de sport adapté aux Jeux Paralympiques d'hiver de 2030**, qui se dérouleront en France, dans les Alpes.

Le Comité International Paralympique (IPC) permet aujourd'hui d'intégrer des disciplines ou catégories supplémentaires sans en retirer d'autres. **La fenêtre existe. La volonté doit suivre.** Si la France ne saisit pas cette opportunité en 2030, d'autres le feront.

**Par cette tribune, nous voulons que la France marque l'histoire des Jeux Paralympiques en permettant, pour la première fois en hiver, l'ouverture de nouvelles classifications à destination des sportifs en situation de handicap mental .**

**Prenez part à ce mouvement en signant cette tribune !**

## Une exclusion silencieuse

Depuis les Jeux de Nagano en 1998, **plus aucun athlète en situation de handicap mental ou psychique n'a concouru aux Jeux Paralympiques d'hiver.**

Pourtant, ces sportifs existent. Ils s'entraînent. Ils performent. Ils excellent dans leurs disciplines : ski alpin, ski nordique. Ils sont représentés par **Virtus International**, fédération internationale fondatrice de l'IPC, qui rassemble plus de 500 000 athlètes issus de plus de 90 nations. **En France, la Fédération française de sports adapté (FFSA) compte 66 000 licenciés.**

Depuis plus de vingt ans, les **Virtus Global Games** sont organisés tous les quatre ans, offrant aux athlètes en situation de handicap mental ou psychique **leurs propres Jeux.**

En 2023, la France a accueilli les Global Games à Vichy : 1 000 athlètes de 44 pays, et 188 podiums dont 87 titres pour la délégation française. En 2025, la France a organisé également **les championnats du monde de ski** adapté à Tignes et Bessans, sous l'égide de Virtus International, sur des pistes homologuées par la Fédération Internationale de Ski (FIS).

Ces événements démontrent que le sport adapté est **un sport de haut niveau** et non un sport à part.

## Des conditions réunies

Depuis 2012, les Jeux Paralympiques d'été ont réintégré les athlètes en situation de déficience mentale ou psychique dans trois disciplines : **athlétisme, natation et tennis de table.**

Pourquoi ne pas faire de même pour les Jeux d'hiver ?

**Il n'y a aucun frein majeur :**

- Les **disciplines sont prêtes**, avec des règlements validés par Virtus et la FIS.
- Les **classifications sont établies**, notamment en ski nordique, en cours de finalisation pour le ski alpin.
- Les **sites sont accessibles**, les infrastructures conformes, les partenaires mobilisés.
- La France a **déjà prouvé sa capacité** à accueillir ces compétitions.

Les arguments budgétaires, de lisibilité ou de concurrence ont été contredits par les **réussites organisationnelles** de Vichy, Tignes ou Bessans.

# Pour des Jeux paralympiques vraiment inclusifs

Ceci est une tribune citoyenne. Un appel, porté par **des fédérations, des éducateurs, des athlètes, des élus et des citoyens.**

Nous appelons à rejoindre ce mouvement **toutes les personnes attachées à une société inclusive** : décideurs, journalistes, sponsors, influenceurs, spectateurs, familles, jeunes.

Si la France veut incarner une société ouverte à toutes et tous, elle doit **saisir l'opportunité historique** des Jeux Paralympiques d'hiver 2030, en y intégrant le sport adapté.

Il s'agit d'un enjeu **sportif**, mais aussi de **dignité humaine** et de **reconnaissance citoyenne** pour celles et ceux qu'on appelle encore trop souvent "les invisibles".

**Alors oui, la France est un porte-drapeau. Elle l'a prouvé à Paris. Mais aujourd'hui, en 2030, il reste une page à écrire. Une ligne à compléter. À nous de brandir haut ce drapeau. À nous de compléter l'histoire.**

**Un drapeau à porter plus haut !**

**Je signe la tribune pour des Jeux Paralympiques vraiment inclusifs en 2030.**



Ce document est mis en page pour faciliter la lecture.

**Cliquez pour signer !**